
Святой Иоанн Кронштадтский:

Этот день называется праздником Пяти-

десятницы, потому что Дух Святой сошел

по воле Бога Отца и по ходатайству Христа

Бога в день пятидесятый после Воскресения

Спасителя из мертвых; называется и праз-

дником Святой Трои-

цы, потому что в сей

день торжественно от-

крылась Св. Троица —

Бог Отец, пославший

Духа Святого апосто-

лам, по ходатайству

Сына Своего Господа

Иисуса Христа, и Дух

Святой, от Отца исхо-

дящий и через Сына

сошедший на апосто-

лов и умудривший их

вещать о великих де-

лах Божиих на разных

языках, которым они не учились и коих не

знали.

Святой Филарет Московский:

Мы должны смотреть на сошествие Свя-

того Духа не только как на чудо, прославив-

шее Апостольскую церковь, но и как на

событие, связанное с делом нашего спасе-

ния. Настоящее торжество не есть простое

воспоминание прошедшего, но продолже-

ние Апостольского приготовления к приня-

тию Сего «Духа», непрестанно «дышащего,

идеже хощет» (Ин. 3:8). Апостолы, как по-

вествует книга их деяний, после постоян-

ных и единодушных молитв, «исполнились

Духа Свята» (Деян.2:4); и не только Апо-

столы, но, по объяснению святого Злато-

уста, и пребывавшие с ними ученики,

«всех вместе стодвадцать» (Деян.1:16). И

нас ныне церковь, как и в Иерусалимской

«горнице», в этом храме собирает, чтобы

призвать Утешите-

ля Духа истины, да

приидет и вселится

в нас.

Святой Дмитрий

Ростовский:

Почему Дух Святой

сошел... в огненных

языках? Чтобы дать

апостолам речь ог-

ненную, поскольку

слово Божие назы-

вается огнем, как

написано о святых:

«Огнь исходит из уст их, и пояст враги их»

(Апок. 11:5). Называется огнем еще и лю-

бовь, ибо Господь наш есть «огнь поядаю-

щий»... Сошел в огне Дух Святой для того,

чтобы утвердить апостолов в любви... В

Ветхом Завете Бог часто показывался в ог-

не: Моисею Он показался в купине огнен-

ной; Израиля вывел из Египта в землю

обетованную в виде столпа огненного но-

чью; закон Израилю дал на горе Си-

найской в огне дымящемся; Даниилу по-

казался Бог на престоле огненном. Поэто-

му и Дух Святой показался в виде огнен-

ных языков, ибо Он есть Тот же Бог, Ко-

торый и в древности являлся в огне.

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ЛИСТОК
Общества святого СЕРапиона кожеозерСКОГО №5 (2014)

С днем святой троИцЫ!
Что говорят святые отцы о празднике Пятидесятницы?
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Àðõèìàíäðèò Èîàíí (Êðåñòüÿíêèí)
СЛОВО В ДЕНЬ
СВЯТОЙ ТРОИЦЫ

Святая Церковь празднует ныне великий

день Сошествия Святого Духа на апосто-

лов. Пришел на землю Утешитель, о Кото-

ром говорил при расставании с учениками

Христос Спаситель. История не знает более

поразительного события, чем это.

Вспомните: в Сионскую горницу вошли

простые галилеяне, а вышли оттуда уже

убежденные вестники вселенской истины,

готовые идти куда угодно и учить все на-

роды. Смело говорить, что распятый Иисус

есть Мессия — Христос.

Апостолы, приняв "силу свыше", стали

другими людьми: обновленными, окреп-

шими, способными возложить на свои

плечи великое дело служения Христу. На-

ходясь в Иерусалиме после возне-

сения Господня они усиленной мо-

литвой и постом готовили себя к

встрече с Духом Утешителем.

И вот совершилось это чудо Бо-

жие! Дух Святой снизошел на них.

Огненными языками он просветил

их умы и воспламенил сердца.

С этого момента апостолы полу-

чили сознательное и четкое пред-

ставление о Боге Отце, Который по

любви Своей к людям послал на

землю Своего Сына; о Сыне, со-

шедшем на землю и пострадавшем за весь

род человеческий, и о Духе Святом Утеши-

теле, осиявающем Своей благодатию всех,

кто готовит себя к восприятию Его.

Они познали Святую Троицу!

Получив благодать Святого Духа, полу-

чили и дары мудрости, пророчества, бла-

говестия и чудотворения. Им была дана

способность говорить на разных языках,

которых они доселе не знали; каждый на

том языке, на котором ему предстояло

проповедовать в чужой стране, куда нап-

равит Промысл Божий.

С тех пор имя Божие и учение Христа

Спасителя стало проповедоваться далеко

за пределами Иерусалима. И проповедь

галилейских рыбаков имела великую силу,

потому что они исполнились благодати

Духа Святого.

Как мы знаем, тут же апостол Петр про-

изнес свою первую проповедь о Христе. И

разноязычная толпа с умилением, охотно

слушала слова апостола, приняла их и кре-

стилась. Други мои! Все наши церковные

праздники мы должны переживать в своей

душе не как давно совершившееся событие,

а как будто мы являемся непосредственны-

ми участниками этого события, ибо дело

нашего спасения не просто когда-то со-

вершилось, а оно совершается все время

над каждым из нас и при нашем участии.

Сошествие Святого Духа на апостолов —

это не только чудо, прославившее апо-

стольскую Церковь, но и событие, сопря-

женное с делом нашего личного спасения.

Дух Святой созидает наше духовное воз-

рождение. Он открывает нам тайну

о Святой Троице. Все в Церкви жи-

вет и дышит Троицей. Все устрем-

лено к Ней: вероучение, таинства,

молитвы, покаяние и подвиги.

Пятидесятница не оканчивается

тем единственным торжественным

днем, который был в Иерусалиме и

описывается в книге Деяний апо-

стольских.

Нет! День огненных языков был

только началом непрерывного ис-

хождения Духа Божия в человече-

ство. Это день, с которого утвердилась на

земле Церковь Христова.

Пятидесятница продолжается, и совер-

шается она над каждым из нас, если мы

действительно стремимся всей душой к Бо-

гу и ищем Его. Таинственное соединение

Творца и твари — сошествие Святого Духа в

сердца верующих — непосредственно со-

вершается в Церкви Христовой.

Сошествие Святого Духа на апостолов —

это событие, открывающее новую эпоху в

деле спасения человека. С пришествием

Святого Духа людям открылась возмож-

ность богопознания. Дарами Святого Духа

человек очищается от грехов, совершен-

ствуется и может восстановить в себе уте-

рянный образ Божий.

ТЕМА ВЫПУСКА
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О покаянии

«Всякий грех, оставленный без покаяния,

есть грех к смерти, о котором если и святой

помолится за другого, не будет услышан

[Богом]... Согрешившему нельзя избежать

возмездия иначе, как покаянием, соответ-

ствующим согрешению».

(преподобный Марк Подвижник)

«Бог очистит прегрешения твои, если сам

ты всегда будешь недоволен собой и бу-

дешь изменяться, пока не достигнешь со-

вершенства». (блаженный Августин)

«Если кто, однажды покаявшись во грехе,

опять делает тот же грех,

— это знак того, что он

не очистился от причи-

ны этого греха, от кото-

рой, как от корня, опять

прорастают побеги».

(свт. Василий Великий)

«Святые были такие же

люди, как все мы. Мно-

гие из них пришли от

больших грехов, но по-

каянием достигли Небе-

сного Царства. И все, кто

приходит туда, приходят

чрез покаяние, которое

даровал нам Милости-

вый Господь Своими

страданиями».

(прп. Силуан Афонский)

«Один человек все гре-

шил и каялся — и так

всю жизнь. Наконец покаялся и умер. Злой

дух пришел за его душой и говорит: "Он

мой". Господь же говорит: "Нет, он каял-

ся". "Да ведь хоть и каялся, опять согре-

шал", — продолжал диавол. Тогда Господь

ему сказал: "Если ты, будучи зол, прини-

мал его опять к себе после того, как он Мне

каялся, то как же Мне не принять его после

того, как он, согрешив, опять обращался ко

Мне с покаянием?"»

(преподобный Амвросий Оптинский)

Об исповеди

«Кто исповедует свои грехи, от того они

отступают, потому что грехи основываются

и крепятся на гордости падшего естества и

не терпят обличения и позора. Таинством

Исповеди решительно очищаются все гре-

хи, сделанные словом, делом, помышле-

нием… Исповедание грехов необходимо,

чтобы надлежащим образом раскаяться в

прежних грехах и для того, чтобы

предохранить себя на будущее время от

падения в грехе… Ничто, ничто так не по-

могает исцелению от раны, нанесенной

смертным грехом, как частая исповедь»

(святитель Игнатий (Брянчанинов))

О воле Божией

«Господь дал на землю

Духа Святого, и в ком Он

живет, тот ощущает рай в

себе. Быть может, ты

скажешь: почему же со

мной нет такой благода-

ти? Потому что ты не

предался воле Божией,

но живешь по своей. По-

смотрите на того, кто

любит свою волю. Он ни-

когда не имеет мира в

душе и всегда чем-ни-

будь недоволен. А кто со-

вершенно предался на

волю Божию, тот имеет

чистую молитву, душа

его любит Господа, и все

ему приятно и мило» .

(прп. Силуан Афонский)

Светлейшее учение Спасителя нашего та-

ково: "да будет воля Твоя" (Мф. 6:10). Кто

искренно произносит эту молитву, тот

оставляет собственную свою волю и возла-

гает все на волю Божию… А воля, внушае-

мая демонами, состоит в том, чтобы нам

оправдывать себя и верить себе, и тогда

они легко порабощают человека... В какой

мере кто отсекает и смиряет свою волю, в

такой же мере он идет к успеху».

(преподобный Варсонофий Великий)

НАСТАВЛЕНИЯ ОТЦОВ
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Архимандрит Рафаил (Карелин)
Как относиться к рАсколам?

Церковь похожа на осажденную крепость,

а гонения — на штурмы крепости, следую-

щие один за другим. Раскол же — это заго-

вор и мятеж внутри крепости, разделение

в рядах ее защитников: те, кто вчера вме-

сте сражались с одним противником, сего-

дня оказались врагами друг другу.

Святой Киприан Карфагенский, живший

в III веке, говорит, что тайных врагов сле-

дует бояться больше, нежели явных, рас-

кола — больше, чем гонений. В дни

гонений легче уберечься, так как очевид-

нее опасность и враг объявляет о себе, а

через раскол демон тайно прокрадывается

скрытыми подходами. Поэтому грех рас-

кола своими последствиями более пагубен,

чем злодеяния Тамерлана, возводившего

холмы из отрубленных голов христиан.

Гонители убивают тело, но бессиль-

ны причинить вред душе. Раскольни-

ки убивают душу. Сатана может

явиться в образе Ангела света,

говорить о мире и истине, но это

— обольщение: оружие князя

тьмы — "ласкательно-лживые

слова", его змеиная "песнь" вво-

дит в заблуждение "неосторожных и

легковерных". Св. Киприан учит, что

главным средством, позволяющим

распознавать сатанинскую сущность

является для христианина правильная ду-

ховная жизнь, исполнение заповедей и не-

поколебимая верность помазанному Ду-

хом Святым священноначалию. Св. Ки-

приан пишет, что тот, кто не имеет пра-

вильного руководства в духовной жизни,

поневоле "будет колебаться", увлекаясь

"духом заблуждения", и тот, кто не дер-

жится истинного пути, "не достигнет спа-

сения". Единственно спасительный путь -

это сама Церковь.

Ложный путь уводит человека от цели, и

чем усерднее идет человек по ложному пу-

ти, тем дальше и быстрее удаляется от нее.

Поэтому "подвижничество" раскольников

— это усердное бегство от Бога. Расколы

основаны на тщеславии, на противопо-

ставлении себя Церкви. В расколе Право-

славие превращается в театральные по-

становки, а исповедание христианства — в

рекламные афиши, приглашающие в рас-

кольничью молельню, в которой расколь-

ники обещают самое чистое, самое духов-

ное Православие, "сохраненное только у

них". Некоторые вводятся в заблуждение

внешним усердием раскольников.

В книге св. Григория Великого "Собесе-

дования" есть рассказ о том, как демон под

видом странника пришел к одному епи-

скопу и попросился на ночлег. Епископ

Духом Святым узнал, что пред ним не че-

ловек, а диавол, и отогнал его прочь. Тогда

демон стал ходить по улицам города, жа-

луясь прохожим на жестокость епископа.

Один из жителей пригласил демона к себе,

приготовил трапезу и усадил у камина.

Вдруг мнимый странник схватил ребенка

— сына хозяина дома, бросил его в

печь и исчез. Диакон Петр, собесед-

ник святого, услышав это, с удивле-

нием спросил: "Как допустил

Господь, чтобы человек за свое

гостеприимство был так

страшно наказан?" Святитель

ответил, что он приютил стра-

нника, считая себя более милости-

вым, чем епископ; он пригласил его

как раз потому, что странник хулил

архиерея; он принял его не из любви

к Богу, а из неприязни к архиерею и

поэтому получил по заслугам.

Как же часто и мы принимаем и слуша-

ем бесовские речи тех, кто под видом

ревности и благочестия поносят патриар-

ха, архиереев и священников!

Святые отцы предупреждают: "Кто сле-

дует за вводящим раскол, тот не наследует

Царствия Божьего" (св. Игнатий Богоно-

сец); "производить разделения в Церкви

не меньшее зло, как и впадать в ереси"

(свт. Иоанн Златоуст), "отпадение от Цер-

кви в раскол ли, в ересь ли, — есть полная

погибель и духовная смерть. Христианства

нет вне Церкви. Если Церковь есть Тело

Христово, то оторваться от него — значит

умереть" (свщмч. Иларион (Троицкий)).

ВОПРОС - ОТВЕТ
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О ДОБРОДЕТЕЛЯХ

НЕСТЯЖАНИЕ

Эта добродетель исторгает из сердца

страсть к деньгам и наживе, порождаю-

щую жадность, любовь к роскоши и же-

стокость. Святые отцы много предупреж-

дали о вреде этой страсти: «Чем более кто

богатеет, тем более немилосердным стано-

вится и бесчеловечным и тем более удер-

живает руку свою от подаяния милосты-

ни» (святой Ефрем Сирин). «Кто владеет

богатством, тому нелегко вырваться из его

оков; объемлет душу его множество страс-

тей, которые, как густое и темное облако,

заслоняя взоры ума, не позволяют взирать

на небо, но заставляют склоняться вниз и

смотреть в землю» (свт. Иоанн Златоуст) .

Вот почему Господь Иисус Христос ска-

зал: "трудно богатому войти в Царство

Небесное" (Мф. 19:23), порицая этими

словами не само по себе богатство, а тех,

кто к нему пристрастился.

Некоторые считают, что эти слова каса-

ются только совсем ска-

зочных богачей, милли-

ардеров и миллионеров.

Однако и у людей сред-

него достатка может быть

развито пристрастие к

тем или иным вещам,

стремление тратить день-

ги на предметы роскоши

и надежда на собствен-

ные накопления. Так что для каждого из

нас актуальны слова Златоуста: «Разве

Господь для того дал тебе много, чтобы

данное тебе ты употребил только в свою

пользу? Нет, но для того, чтобы твой из-

быток восполнял недостаток у других»;

«чтобы ты помогал нуждающимся, и мог

искупить свои грехи спасением других».

Господь Иисус Христос, дав заповедь о

милостыне, сказал: «Приготовляйте себе

сокровище неоскудевающее на небесах,

куда вор не приближается и где моль не

съедает, ибо где сокровище ваше, там и

сердце ваше будет» (Лк. 12:33-34).

Тот, кто в этой жизни раздаёт свои день-

ги на добрые дела помощи ближним, тот с

каждым добрым поступком готовит на не-

бе всё лучшую награду, которая будет

ожидать его после смерти. Сама по себе

склонность к накопительству естественна

для человека и может быть полезна, если

направлять её в должное русло, но стано-

вится греховной, если направлять её на

недолжные, низкие предметы. Хорошо

богатеть добродетелями и копить небес-

ные награды от Бога, но глупо стремиться

к накоплению денежных знаков и пред-

метов роскоши.

Даже если наше имущество не украдут

воры, и не погубит очередной кризис, мы

всё равно лишимся его во время смерти.

А вот накопленные нами благодаря до-

брым делам небесные награды — это

единственные сбережения, которые никто

не может у нас забрать, и которые, будучи

обеспечены вечным Богом, никогда не

иссякнут.

Поэтому мудрые люди следуют запове-

ди Христовой и посредством милостыни

превращают сокровище временное и пе-

ременчивое — в вечное

и неизменное. Поэтому

святитель Василий Ве-

ликий говорит, что «ес-

ли станешь беречь бо-

гатство — оно не будет

твоим; а если станешь

расточать нуждающим-

ся — не потеряешь».

Подлинно богат не тот,

кто много приобрел, но тот, кто много

раздал и тем самым попрал страсть к

мирскому богатству.

Господь Иисус Христос сказал: «Не за-

ботьтесь, что вам есть и что пить, ни для

тела вашего, во что одеться. Взгляните на

птиц небесных: они ни сеют, ни жнут, ни

собирают в житницы; и Отец ваш Небес-

ный питает их. Вы не гораздо ли лучше

их? Отец ваш Небесный знает, что вы

имеете нужду во всем этом. Ищите же

прежде Царства Божия и правды Его, и

это все приложится вам» (Мф. 6:25-33).

Таким образом Он учит нас совершенно

предаваться на волю Божию. Нестяжание

устраняет все препятствия на пути к все-

целому доверию Богу. И до тех пор, пока

мы связываем своё обеспеченное сущес-
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одежды и нескольких книг; заточение для

меня не страшно, потому что куда меня ни

заточат, везде земля Господня; а смерть

для меня даже благодеяние, потому что

соединит меня с Господом». Изумлённый

чиновник признался, что ещё ни от кого

не слышал таких речей. «Видимо, ты про-

сто никогда не разговаривал с еписко-

пом», — ответил святой Василий.

Так гонитель оказался бессилен перед

подлинно свободным человеком. Все по-

пытки манипулировать потерпели крах.

Святой Василий ни к чему земному не был

привязан, и потому ничего не боялся ли-

шиться, так что его оказалось нечем шан-

тажировать и нечем грозить.

Нестяжание освобождает не только от

страха потерять земные вещи, к которым

мы привязаны, но и от множества забот по

их приобретению. Кроме того,

оно освобождает значитель-

ную часть времени и, главное,

внимания человека для того,

чтобы обратить его на Бога и

ближних и делание добра.

Поэтому мудрый человек да-

же имея большие доходы,

учится довольствоваться ма-

лым и жить просто. Тот же

святой Василий советовал: «Не

должно заботиться об избытке

и прилагать старание ради

пресыщения и пышности».

Стоит довольствоваться необ-

ходимым, а все, что сверх того,

ограничивать.

Но что делать тем, кто не чувствует в се-

бе такой решимости, которая была бы со-

размерна этой заповеди для совершен-

ных? Святой Иоанн Златоуст даёт ответ:

«Если сразу всего достичь для тебя труд-

но, то не пытайся все получить в один раз,

но постепенно и мало-помалу восходи по

этой лестнице, ведущей на Небо… Ничто

так легко не прекращает этой страсти, как

постепенное ослабление корыстных же-

ланий». Действительно, уделить хотя бы

малую часть имущества чтобы сегодня

накормить голодного или поддержать по-

павшего в беду — под силу каждому.

О ДОБРОДЕТЕЛЯХ
твование с собственными сбережениями,

работой, имуществом, — мы грешим мало-

верием, и вынуждаем Бога посылать нам

житейские скорби, которые бы показали

непрочность всех мирских вещей, на кото-

рые мы надеемся, чтобы привести нас, на-

конец, в чувство, и помочь нам обратить

свой взор к Богу.

Богатому юноше, который искал у Него

наставления, Господь Иисус Христос ска-

зал: "Если хочешь быть совершенным,

пойди, продай имение твое и раздай ни-

щим; и будешь иметь сокровище на небе-

сах" (Мф. 19:21).

Тот, кто исполнит такой совет, и посту-

пит по слову Господа, тот этим действием

уничтожает всю свою ложную надежду на

мир, и сосредоточивает ее в Боге. Такой

человек, дошедший до верхней ступени

нестяжания, — так что ничего

из земных вещей уже не счита-

ет своим, — по слову преподоб-

ного Исидора Пелусиота уже

«здесь достигает высшего бла-

женства, заключающего в себе

Небесное Царство».

Человек, который привязыва-

ется сердцем, например, к сво-

ему дому, сразу же приобретает

страх потерять дом, и тот, кто

знает это, может, используя та-

кой страх и, угрожая отнять

дом, манипулировать челове-

ком и заставить его сделать то,

чего он по своей воле бы не

сделал. А вот как раз нестяжание как

острый меч отсекает все верёвочки, кото-

рые связывают нас с тленными вещами, и

делает бессильным того, кто привык нами

управлять, дёргая за эти верёвочки. Ины-

ми словами, добродетель нестяжания даёт

человеку небывалую свободу.

Пример такой свободы виден в жизни

святителя Василия Великого. Когда его

вызвал царский чиновник и приказал

признать ересь, то есть, ложное учение о

Боге, святой отказался. Тогда чиновник

начал угрожать ему лишением имущества,

тюрьмой и даже казнью, но услышал:

«Отнимать у меня нечего, кроме бедной
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